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“这一辈子我都会记得这一天，会记得温
家宝总理的亲切笑容，会记得总理向我说的那
番话。”昨晚 7时，刚刚向温总理汇报过农民九
盼，还处于高度兴奋中的宋丰强接受了郑州晚
报记者的专访，讲述了《农民增收有“九盼”》的
前前后后。

郑州晚报：宋委员你好，请问你是从什么
时候开始关注“农民盼望”问题的？

宋丰强：我出身于农家，而且到现在还住
在农村，对农村比较熟悉，也比较有感情，为农
民说话，为农业献策是出于我的本能，也是政
协委员的责任。

郑州晚报：是什么事情让你总结出来“农
民九盼”的呢？

宋丰强：作为全国政协委员，参加了全国
政协就稳定粮食生产、增加农民收入、拉动农
村消费问题的调研。从去年4月到10月，共跑
了 13个粮食生产大省，对于农民的愿望和想
法，有了更深的了解和认识。调研结束后，我
就开始思索如何解决农民的问题，并进行了总
结，便有了这篇《农民增收有“九盼”》。

郑州晚报：你的这个《农民增收有“九盼”》
是如何走进全国两会的，又是如何被引起重视
的？

宋丰强：我总结的《农民增收有“九盼”》首
先按照程序提交到了全国政协，引起了全国政
协领导的关注和重视，这期间还就这个问题与
我商讨了多次，并安排我向总理详细汇报这一
问题。

郑州晚报：你是怎么向总理汇报的，你能

不能详细描述一下当时的情况？
宋丰强：联组会是 3月 4日下午 3点钟开

始的，参加会议的有 4 个经济组和两个农业
组，会上共有 8位政协委员发言，我是第五个
发的言，我向温总理汇报得比较详细，占用
的时间也比较长，一在场的全国政协委员后
来给我说，他当时给我看着表，我发言一共
用了 9分钟。

郑州晚报：总理回答后，你是什么反应？
宋丰强：我能想到我的这个发言应该能引

起温总理的关注和重视，但温家宝总理逐条逐
条地回答我的农民九盼，还是让我感到意外，
但更多的是兴奋。

郑州晚报：通过你与温总理的交流，在你
的印象中，温总理是一个什么样的形象？

宋丰强：温总理是个温文尔雅的人，让人感
到很亲切，是个为民着想、为民办事的亲民总理。

郑州晚报：在温家宝总理和你交谈中，温
总理的哪句话让你最难忘？

宋丰强：听完我的汇报，温总理对我说我
向你保证，向农民保证，农民的这些盼望都会
实现。虽然农资价格属于市场范畴，受国际市
场价格影响，但国家会通过补贴的方式解决，
请你放心，请农民放心。但在这次与温总理对
话过程中，我也留下了遗憾。

郑州晚报：请你说说有什么遗憾？
宋丰强：温总理回答九盼将近结束时，激

动的我只顾和温总理交流眼神了，有一句话没
有听清。
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六盼：学到务工一技之长
宋丰强：六盼学到进城务工的一技之长。就业技能是农民进城务工的立身之

本。农民希望得到真正的就业技能培训和就业服务，特别欢迎企业进行“对口培
训”。这不仅需要完善农民工技能培训体系，还要大力发展中等职业教育等专门教
育，为不能上大学的农村高中生、初中生提供就业技能教育服务，这样也有助于解决
高级技工短缺问题。

温总理：第六，就是进城农民工盼学到一技之长，我们要加大对农民工的
培训，政府在整个就业费用 400多亿当中，培训部分占相当大的比例，农民工
可以免费来培训技术。

宋丰强：七盼创业有门路。农民有创业的热情，但素质不高，难以找到创业机
会，又苦于缺少启动资金。他们特别希望政府和社会伸出手“帮一把”：一是提供
相应的专门创业知识培训和信息服务，二是提供手续简便的小额贷款服务，三是
在创业初期给予系统的政策扶持。

温总理：我们支持农民工的创业，并且在贷款、税收上给予优惠政策，国
家有相关规定。

八盼：合作社带领闯市场
宋丰强：八盼有农民合作社带领闯市场。农民合作社等专业合作经济组织，一

头连着大市场，一头连着广大农民，有利于实现一家一户的小农生产与大市场的有
效对接，提高农民的市场地位，维护农民利益，增加农民收入。加入合作社的农民，
收入一般都要比没有加入的高20%以上。因此希望政府进一步促进农民合作社的
大发展。

温总理：我们支持农民合作组织能够把农民组织起来进入大市场，我最近
到离北京 100多公里的滦平县去征求政府工作报告的意见，城里的黄瓜卖到 6
块钱一斤，对吧，但是在那地方，黄瓜从大棚出来只能卖一块多钱，那么其他 5
块钱都是中间环节，这当然有些是合理的，因为没有中间环节、没有流通，这些
黄瓜也运不出去，另外，流通系统的发展也会使很多人就业，但是农民组织起
来，农民自己把千家万户的小生产和大市场连接起来，会使农民增加收入。

九盼：融入农业产业链条
宋丰强：九盼融入农业产业化链条。农民收入的增加有赖于农产品附加值的提

高，农产品增值转化有赖于龙头企业的发展。农民渴望与龙头企业建立紧密的利益联结
关系，分享部分增值利润。农民增收需要龙头企业，龙头企业发展需要政府关心，尤其是
财税政策扶持和国家农发行等政策性信贷资金支持。希望政府加大对龙头企业，尤其是
粮食主产县农产品加工龙头企业的扶持，使农民更好地融入农业产业化链条。

温总理：盼融入农业产业化链条，这是我们一直支持的，所谓龙头企业要
带动农业生产，并且我们提倡企业家，在座的不少是企业家，如果是龙头企业
的话，你的利润除了给农民收购农产品应有的报酬之外，你获得的利润我建议
能够返还给农民一部分，这就是企业家的身上也要流着道德的血液。


